

Démocratie directe ?

Compter sur nos propres forces.

Lorsque l'on se donne la peine (qui est vite une joie) d'interroger les gens, (en situation de travail ou en situation de vie hors travail), sur leur situation, leurs empêchements, leurs élans à faire, leurs désirs, ce qui mobilise leur énergie et les engage, on mesure très vite deux choses :

- Leur intelligence, en situation, est époustouflante, profondément émouvante, par ce qu'elle mobilise de créativité, d'interaction coopérative et de richesse sentimentale et intellectuelle.
- Les gens qui font, ont l'expertise de ce qu'ils font *sans même le savoir*. Ils maîtrisent avec leurs ressources leur destinée et son inscription dans un être ou un devenir collectif. Mais de manière partielle, divisée, inconsciente. Pour reprendre des termes qui circulent actuellement, les premiers de tranchées sont les maîtres d'un monde sur lequel ils ignorent leur portée profonde.

C'est sur cette ressource, cet élan collectif ignoré de ceux qui en sont les acteurs, qui peut être une force prodigieuse, et irrigue notre société par en bas, quotidiennement, que nous devons à mon sens construire notre projet politique. Et lui donner sa fierté, sa puissance en l'inscrivant dans la durée. En le pensant, en lui donnant un cadre d'organisation et en définissant les formes d'action militantes adaptées. En outillant des militants d'un nouveau genre, en les aidant à favoriser l'autonomie, l'émancipation individuelle et collective dans tous les champs de la vie sociale.

Des moments de grâce dans l'histoire ont donné un accès, trop bref, à cette perspective : la Commune, l'expérience des soviets dans la Russie révolutionnaire, la guerre d'Espagne avec ses innovations libertaires inédites.

Ce projet est celui d'une démocratie d'un genre et d'un style nouveau.

Une démocratie directe, adossée à tous les collectifs du quotidien, professionnels ou pas, qui soit en elle-même sa fin et dont répondent ses moyens et modalités. Une démocratie processus permanent et toujours en quête de sa réalisation. Une démocratie radicale, un nouveau projet humain pour nous autres, êtres humains.

A suivre...